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具有完全知识产权的两列中国标准动车组，被
正式命名为“复兴号”，6月26日率先在京沪高铁两
端的北京南站和上海虹桥站双向首发，分别担当
G123次和G124次高速列车。

从各大媒体刚一发布此消息，就引得无数网友
围观，除了纷纷点赞的，还有一部分质疑的网友，
甚至有些网友用讽刺的口吻留言说：“这不是跟造电
脑一样嘛！99％自主就CPU不自主”。这种戏谑的
口吻，让笔者觉得颇有点“吃着娘奶还骂娘”的嫌
疑。不管怎么说，高铁让“千里江陵一日还”不再
是梦，高铁给城市发展提供了动力，也大大满足了
人们快捷、舒适的出行需求。

曾经外国友人将硬币立于正在京沪高铁上以时
速300公里飞驰的列车窗台上，8分钟而不倒，已是
不争的事实，雅万高铁作为首个采用中国技术、中
国标准、中国装备的综合系统性境外高铁项目，成
为中国高铁走出去的“第一单”，也是中国高铁实力
的见证，它是无数科研人员，夜以继日，废寝忘食
干出来的成绩，它见证着中国软实力的不断提升，
也用自己的成长方式诠释着中华名族的伟大复兴。

反观历史，铁路发展在近代中国也是经历了一
段艰难的发展历程。1876年，中国土地上出现了第
一条铁路吴淞铁路，可由于清政府的闭关锁国政
策，铁路发展依旧举步维艰，近二十年的时间里，
才修建了约400公里的铁路，直到1909年8月11日
京张铁路修成，中国才有了完全由自己主持设计，
自己施工修建的第一条干线铁路。2012年自党的十
八大召开以来，中国铁路营业里程从不足1万公里
突破至2.2万公里，超过其他国家铁路里程之和，短
短几年时间，其发展速度可谓突飞猛进。

一件事物，从无到有，再到超越，都会经历无
数次的尝试和失败，“闭门造车”是永远行不通的，
科技进步也是一点点积累起来的，只有开放包容的
心态才能取得更大的进步。中国高铁用短短六年时
间，走完其他国家需要三十年才能走完的路，如今
为达到世界先进水平的动车组命以“复兴号”，是中
国梦的完美诠释。

新一代标准动车组命名“复兴号”，它具有完
全自主知识产权、达到世界先进水平，是科技进步
的表现，是国力增强的表现，我们每一位中华儿女
都该为之骄傲，为之点赞！

中国青年网2017.6.26 文/张倩

清华大学缘何创办科学史系？

“状元笔记”不过是
反常识的“应试经济”

——访著名科学史家吴国盛教授
□ 尹传红

图

吴国盛：清华大学科学史系主任。曾任
北京大学科学史与科学哲学研究中心主任、中
国科学技术史学会副理事长。现为国务院学位
委员会科技史学科评议组成员。著作有《科学
的历程》、《什么是科学》、《技术哲学讲演录》、

《时间的观念》、《希腊人的空间概念》以及
“吴国盛科学人文系列”等多部。

科学史是科学与人文交

叉会通的高端新型前沿学科，

也是渗透文理、贯通古今、融

汇中西的典型桥梁学科。

清华大学作为中国近代

科学技术发展历程的最早见

证者和卓越代表，为建成中国

自己的科技教育体系和科技

创新体系做出了历史性的独

特贡献。

2017 年 5月，清华大学

科学史系宣告成立。近日，该

系创系主任吴国盛教授接受

了本报总编辑的专访——

尹传红：首先祝贺您成为清华科
学史系的创系主任。据我所知，目前
国内仅有两所高校设有科学史系，清
华创办科学史系是基于怎样的考虑？

吴国盛：谢谢！科学史是科学与人
文交叉会通的高端新型前沿学科，也是
渗透文理、贯通古今、融汇中西的典型
桥梁学科。许多世界一流综合大学设有
相关系科，比如哈佛大学有科学史系，
剑桥大学有科学史与科学哲学系。

清华大学作为中国近代科学技术发
展历程的最早见证者和卓越代表，为建
成中国自己的科技教育体系和科技创新
体系做出了历史性的独特贡献。在实现
中华民族伟大复兴的新时期，更有责任
在促进科学与人文的整合、西方的科学
精神与中国传统人文精神的融通方面继
续做出独特的贡献，承担科学史作为高
等教育之主体和先锋的重任。

重新振兴文科，恢复往日综合大
学之气象，是我校的总体战略布局。
为了实现这一战略目标，除了大力发
展传统的人文学科群和社会科学群之
外，发展以科学史为核心与标志的科
学人文类学科也是一条务实而有效的
途径。科学文献计量学早就表明，科
学人文类学科既可以增加理工医各学
科间的凝聚力，又可以增加它们对社
会的辐射力，为学校可持续发展提供
源源不断的动力。科学史系可以成为
我校文、理、工、艺、医诸学科的交
叉互融的学术平台、本科通识教育和
研究生科学人文之卓越教育的课程平
台 ， 有 利 于 实 现 我 校 更 创 新 、 更 国
际、更人文的发展目标。

尹传红：作为创系主任，您对清华
科学史的学科建设和教学有什么设想？

吴国盛：清华大学科技史学科将
重点发展两个学科方向：

第一、西方科学技术史。这个学
科方向过去长期未受到国内科技史界
的重视，处在某种空白状态，而科技
史要成为文理桥梁学科、在建设当代
中国科学文化中发挥特殊作用，西方
科技史必须成为重点发展方向。清华
科学史系将西方科学技术史作为发展

重点，为中国科技史学科提供示范，
使这个学科方向成为中国科技史学科
再建制的生长点，最终形成中国科技
史界独具特色的清华学派。这个学科
方向将为清华的本科通识教育和理工
研究生人文教育提供强大的支持。

第二、中国近现代科学技术史。
这个学科方向将研究西方科学传入中
国过程中的成败得失和经验教训，为
中国当代的科技政策制定和科学文化
建设提供有益的启示。此外，还将结
合西学东渐史与清华理工科发展史开
展研究，梳理清华理工科在中国近现
代科技发展史中的角色和地位。

教学方面，我们计划五年内建成
包括本科、硕士、博士、博士后四个
层次的完整的科学技术史人才培养体
系。我校已经拥有科学技术一级学科
硕士授予权 （2008）。取得博士学位
点，设立博士后工作站，设置本科计
划，是科学史系未来五年的目标。招
硕士、博士、博士后是目前其他兄弟
单位的常规做法，这里不再多说。但
培养本科大概是我们的一大特色。

尹传红：目前，科学技术史并没有
出现在教育部制定的本科学科目录中，
国外又是怎样的情况？

吴国盛：迄今为止，国内所有的高
校 （包括两个拥有科学史系的高校） 均
没有科学技术史的本科专业。但是，世
界名校拥有众多的科学技术史本科计划
（Undergraduate Program），包括那些并
不设置科学史系的高校。比如美国高校
有8个科学史系，但却有60个科学史本
科计划。 （下转第2版）

“复兴号”命名是
中国梦的完美诠释

王康友谈科普需求——
需要创造也可以创造


